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Oswaldo 
Boada

Editorial

Resulta imprescindible reflexionar acer-
ca de lo que la institución entiende, des-
de un punto de vista comunitario, como 
Convivencia. La sociedad ha perdido 
esta noción en muchos aspectos relacio-
nados con el diario vivir. Vemos, con ge-
nuina preocupación que todos los días, 
los medios de comunicación tradiciona-
les y aquellos que se sirven de las redes 
sociales, nos inundan con malas noticias 
asociadas a violencia y corrupción. 
Es un hecho que estamos viviendo una 
etapa oscura, de la que el Ecuador no 
había sido parte. Las razones son diver-
sas, y en gran medida, tienen que ver 
con temas estructurales derivados de la 
inequidad y la falta de empleo, que a 
su vez es una consecuencia de una cri-
sis de objetivos claros y de un modelo 

de desarrollo que permita orientar los 
esfuerzos de la sociedad por alcanzar 
una dinámica económica que satisfa-
ga las necesidades de empleo, y el di-
seño y ejecución de proyectos de vida, 
sobre todo en la población joven. Se 
puede observar, además, comporta-
mientos que atentan contra la civilidad, 
en acciones aparentemente pequeñas 
como la impuntualidad, la “viveza” en 
la carente cultura vial, o el irrespeto a 
lugares específicos para estacionarse. 
En el ámbito educativo, es imperativo 
que, como comunidad, nos plantee-
mos acuerdos y compromisos por parte 
de cada uno de los actores, y que los 
mismos sean conocidos, comprendi-
dos, validados y asumidos por todos y 
todas. La reestructuración del Código 
de Convivencia, a la luz de los nuevos 
lineamientos propuestos por la Auto-
ridad Educativa Nacional, nos ofrece 
esta posibilidad y la UE APCh la asume 
como una oportunidad de poner sobre 
la mesa un análisis serio y amplio acer-
ca de la problemática que se presenta, 
con un espíritu preventivo ciertamente, 
pero también buscando la aplicación 
oportuna del marco legal con un pro-
pósito estrictamente formativo, con la 
clara y firme intención de precautelar la 
seguridad integral de los estudiantes y 
de la comunidad toda.

¡Felices vacaciones!
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Opinión

El Estrés de los Estudiantes 
al Finalizar el Año Escolar
Por: Romina Paz

El final del año escolar es un momento 
emocionante y muy esperado por mu-
chos estudiantes. Marca el inicio de las 
vacaciones, un descanso de las respon-
sabilidades del colegio y una oportuni-
dad para relajarse y renovar energías. Sin 
embargo, las últimas semanas también 
pueden resultar increíblemente estresan-
tes para algunos alumnos. La presión de 
los exámenes quimestrales, las lecciones 
de último minuto y la incertidumbre sobre 
el futuro pueden generar niveles altos de 
estrés que afectan la salud mental y el 
bienestar de los estudiantes.

Uno de los principales desencadenantes 
de estrés al finalizar el año escolar son los 
exámenes quimestrales. Estas evaluaciones 
abarcan una gran cantidad de contenido 
y representan una parte significativa de la 
calificación final del período lectivo.

Además de los exámenes, las lecciones y tareas de último momento también contribuyen 
a este estrés. Es muy común que los estudiantes se sientan agotados durante las últimas 
semanas de clases. Están en la última etapa, psicológicamente todos desean estar de 
vacaciones y ese último esfuerzo puede resultar difícil para muchos.

Para ayudar a los estudiantes a lidiar 
con el estrés al finalizar el año escolar, 
es importante fomentar un ambiente 
de apoyo y comprensión en cada aula. 
Además, resulta esencial que los alum-
nos aprendan habilidades de autocui-
dado, como la práctica regular de ejer-

cicio físico, una alimentación saludable 
y la adopción de técnicas de relajación, 
como la meditación o la respiración pro-
funda. De esta manera, podrán concluir 
el año de la mejor forma posible y cui-
dar de su bienestar en el proceso.
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La firma entre Cervecería Nacional y ENKADOR se llevó a cabo el lunes 
5 de junio. Nuestra institución, junto con el Club de periodismo y los 
reporteros ambientales, asistieron para cubrir este importante evento. 
El convenio tiene como objetivo fortalecer la sostenibilidad y promover 
prácticas inclusivas de economía circular.

A nivel nacional, se reciclan diariamente alrededor de 60 mil botellas, 
gracias al trabajo de los recicladores de base. Estas valiosas personas 
no solo recolectan botellas, sino también cartón, fundas, soplado, papel 
y chatarra. En Ecuador, existen más de 20 mil recicladores de base.

Un acuerdo transformador 
entre Cervecería Nacional y 
ENKADOR
Por: Andrea Bedón

N
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Origin es una empresa que tiene un triple impacto: ambiental, económico y so-
cial. Por esta razón, se buscó una alianza con Cervecería Nacional, ya que sus 
nuevos envases contendrán un 35% de material reciclado. 
Al buscar esta alianza, también se tuvieron en cuenta factores como la calidad 
del producto, asegurándose de que sea 100% grado alimenticio para garantizar 
la seguridad del consumidor.
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La economía circular inclusiva es un 
enfoque clave para estas dos em-
presas, ya que tienen como objetivo 
apoyar tanto de forma directa como 
indirecta a los recicladores de base, 
mejorando sus condiciones de vida y 
trabajo, y valorando su importante la-
bor diaria.

Rosario Aldena, una recicladora de 
base, nos compartió su experiencia, 
en la que carga hasta 10 kg en su es-
palda y recorre 6,5 km al día. Al igual 
que Rosario, hay muchas más perso-
nas en nuestro país en situaciones 
similares. Por lo tanto, la firma de este 
convenio beneficiará tanto a los reci-
cladores como al medio ambiente.
En los últimos 8 años, se ha logrado re-
ducir 50.000 toneladas de CO2, equi-

valente a la absorción de carbono de 
4600 plantaciones de bosques. Es im-
portante destacar que Origin cuenta 
con certificaciones y apoyo internacio-
nal de entidades como la FDA, EFSA, 
INVIMA, INEN, PEPSICO, entre otras.

Durante más de 2 años, Cervecería 
Nacional ha envasado las botellas de 
Pony Malta en plástico PET. Aunque la 
legislación actual en Ecuador solo exi-
ge un 5% de PET reciclado en las bote-
llas fabricadas con este material, Cer-
vecería Nacional, comprometida con 
la sostenibilidad, ha incluido un 75% 
de PET en sus botellas de Pony Malta. 
Según Sandra Cañizares, Directora de 
Marca Corporativa y Sostenibilidad de 
Cervecería Nacional, se basan en 4 pi-
lares fundamentales:

El objetivo de Cervecería Nacional es aumen-
tar progresivamente el porcentaje de material 
PET en sus envases hasta llegar al 100% para 
reducir el impacto ambiental. Durante estos 

- Cuidado del agua
- Agricultura sostenible
- Cuidado del medio ambiente
- Empaque circular

dos años de trabajo, se han plantado 700 mil árboles, lo cual también ha tenido un 
impacto positivo en la economía del país.

Según Daniel Romero, Gerente General de ENKADOR-Origin: “Somos una de las pri-
meras generaciones que estamos experimentando los efectos del cambio climático, 
pero también somos la primera generación que puede detenerlo.



6

El poder de la colaboración: 
Entrevista con los impulsores 
de la iniciativa sostenible
Por: Andrea Bedón

El proyecto de economía circular 
inclusiva, liderado por Daniel Rome-
ro, Gerente General de Enkador, y 
Sandra Cañizares, Gerente de Mar-
ca Corporativa Sostenible en Cerve-
cería Nacional, ha dado lugar a un 
proyecto que busca transformar la 

forma en que abordamos la salud del planeta. En una entrevista con ambos líderes, 
exploramos cómo surgió esta colaboración, los desafíos que enfrentaron y sus perspec-
tivas sobre el futuro de esta iniciativa.

La Voz: ¿Cómo se creó el Proyecto? 

Daniel Romero: “Nació de un sentido de urgencia, especialmente durante la pan-
demia, cuando todos estábamos preocupados por la salud. Como empresa, nos cues-
tionamos qué está sucediendo con la salud del planeta y qué podemos hacer para 
cambiar rápidamente esa situación. La idea de Origin surgió para conectar a los dife-
rentes actores de la cadena, desde los recolectores de base hasta los colegios y los es-
tudiantes. Nosotros somos solo un medio conductor, el reciclaje es la forma de mejorar 
al planeta, pero la comunicación de Origin es el propósito y el motivo. Sin el apoyo de la 
marca final, solo somos un pedazo más. Por eso, es crucial la unión de toda la cadena”.

La Voz: ¿Cómo surgió la iniciativa de unirse a otra empresa? 

Sandra Cañizares: “Cervecería Nacional trabaja en cuatro pilares de sostenibilidad: 
el cuidado del agua, la agricultura sostenible, el cambio climático y el empaque circu-
lar. Al buscar oportunidades de empaque circular, vimos que las botellas de Pony Malta 
tenían el potencial de reducir nuestra huella de carbono mediante el uso de plástico 
reciclado. Comenzamos a trabajar con Enkador porque compartíamos un propósito 
común de mejorar las prácticas ambientales y la vida de los recicladores de base. Es 
una iniciativa de economía circular inclusiva. Actualmente, hemos alcanzado el 75% de 
material reciclado en las botellas, siendo la única empresa de consumo masivo y be-
bidas en lograr este porcentaje. Esperamos mantener nuestro liderazgo hasta alcanzar 
el 100%”.
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La Voz: ¿Creen que más empresas se unirán a esta iniciativa? 
Daniel Romero: “Absolutamente, es solo una cuestión de cuándo. Si miramos hacia 
el futuro, dentro de 50 años, ninguna empresa dejará de reciclar. Todos ustedes, como 
consumidores, pueden cambiar la tendencia al elegir productos de marcas respon-
sables con el medio ambiente. Al comprar productos de estas marcas, se continuará 
promoviendo la circularidad. Nuestro propósito es dejar el planeta en mejores condi-
ciones de las que lo recibimos”.

La Voz: ¿Fue difícil llevar a cabo esta iniciativa de economía circular inclusiva? 

Sandra Cañizares: “No es fácil, pero al trabajar con empresas líderes como Enka-
dor, este tipo de prácticas se vuelven más sencillas. El proceso de utilización, sanitiza-
ción y limpieza de las botellas para asegurar que sean aptas para consumo humano 
y que el plástico utilizado en la fabricación de nuevas botellas sea completamente 
limpio es riguroso. Enkador nos brinda las garantías necesarias para llevar a cabo este 
proceso de manera adecuada. Es una iniciativa en constante desarrollo y aunque 
llegar al 100% no es fácil, con la ayuda de todos los ciudadanos, estamos seguros de 
que lo lograremos”.

La Voz: ¿Tienen algún objetivo a nivel internacional? 

Daniel Romero: “Sí, en realidad, la iniciativa comenzó a nivel internacional debido 
a que el concepto de reciclaje en Europa lleva más de 20 años. Cuando vinimos a 
fabricar productos reciclados aquí y ofrecerlos a los clientes, nadie sabía lo que era 
el reciclaje y no les importaba. Por lo tanto, la iniciativa internacional ha estado pre-
sente desde el principio. Exportamos el 90% de lo que fabricamos aquí, pero estamos 
perdiendo el eslabón más importante, que es la conciencia individual. En lugar de 
internacionalizarnos, se trata más de una iniciativa personal. Origin significa volver al 
origen, a cómo lograr una vida más equilibrada y en armonía. El poder de uno no se 
puede lograr solo, sino en grupo”.

Un legado que perdura 
en el tiempo
Por: Ana Galindo y Daniela Karolys

“Las cosas más bellas del mundo ni se ven ni se tocan, 
solo se sienten en el corazón”

Ángel Polibio Chaves Ortíz
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El 1ro de junio de 2023, nuestra institu-
ción se vistió de gala para rendir un 
emotivo homenaje a los fundadores, Dr. 
Ángel Polibio Chaves y Sra. Bertha Zal-
dumbide de Chaves. Fue un día espe-
cial en el que recordamos al visionario 
que sentó las bases de esta prestigiosa 
institución, un líder inspirador y pionero 
en el campo educativo.

La ceremonia comenzó con palabras 
de bienvenida del Sr. Rector, Oswaldo 
Boada, quien resaltó la importancia de 
este día de los fundadores. En su dis-
curso, destacó la búsqueda constante 

de la excelencia que guió al Dr. Ángel 
Polibio Chaves en la creación de esta 
institución. Su visión audaz y su firme 
creencia en el poder del conocimien-
to, el aprendizaje y la educación senta-
ron las bases para una independencia 
única en la institución y un compromi-
so inquebrantable con la excelencia 
académica. Instó a todos los presentes 
a seguir el ejemplo de los fundadores, 
fomentando el trabajo en equipo, la 
innovación y la transformación cons-
tante. Recordó que son personas que 
dedicaron su vida a la educación y a 
la búsqueda del conocimiento.

A continuación, Alejandra de la Cue-
va, presidenta del Consejo Estudiantil, 
compartió emocionada la pasión por el 
aprendizaje que caracterizaba al funda-
dor. Destacó que desde muy joven fue 
un visionario, con el objetivo de brindar 
una formación integral que permitiera 
formar seres humanos críticos y cons-
cientes de su responsabilidad hacia la 
familia y la patria. Alejandra expresó su 
orgullo de ser parte de esta institución, 
que ha sido un cimiento fundamental 
en su crecimiento personal y académi-
co. Animó a todos los estudiantes a lle-
var los ideales del Dr. Ángel Polibio Cha-
ves en sus corazones, siendo críticos, 
reflexivos y creativos en su camino hacia 
la excelencia.

Para amenizar el evento, los estudiantes 
Agustín Mantilla, Sebastián Zúñiga y Ga-
briel Atiaga deleitaron a los presentes 
con sus intervenciones musicales, inter-
pretando las canciones “Vals de Chopin” 
y “Ángel de luz”, esta última especialmen-
te preferida por el Dr. Ángel Polibio Cha-
ves.
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Uno de los momentos más emotivos 
del homenaje fue la intervención 
de Luis Villafuerte, exalumno de la 
institución, quien compartió sus re-
cuerdos, sentimientos y lugares que 
quedaron grabados en su memoria. 
Habló de la ambición de aprendi-
zaje que se fomenta en el colegio y 
cómo la excelencia académica se 
combina con valores éticos y prin-
cipios sólidos. Destacó que siempre 
llevará consigo lo que aprendió en 
la institución y asumió el compromi-
so de seguir cultivando esos valores 

para que el legado de los fundado-
res perdure para siempre.
La MSc. Martha Chaves, hija del fun-
dador, expresó su profundo agrade-
cimiento. Recordó cómo sus padres 
emprendieron una tarea delicada 
y complicada, convirtiéndose en 
el mentor de todos. Para ella, como 
hija, su padre fue el ejemplo de un 
sueño hecho realidad. Sintió que 
sus padres bajaron de donde esta-
ban para acompañar a todos en 
esta causa de reflexión.

Contenido Multimedia 

https://drive.google.com/file/d/1ShAhsMXROGw-OWTpQicL6pmY-
j9rqzWQO/view?usp=share_link

https://drive.google.com/file/d/1dPJk91-Z4KwNEQtw78E-wcbzpz-
58jJM0/view?usp=share_link

Vídeo Línea de Tiempo

Podcast

https://drive.google.com/file/d/1ShAhsMXROGw-OWTpQicL6pmYj9rqzWQO/view?usp=share_link
https://drive.google.com/file/d/1ShAhsMXROGw-OWTpQicL6pmYj9rqzWQO/view?usp=share_link
https://drive.google.com/file/d/1dPJk91-Z4KwNEQtw78E-wcbzpz58jJM0/view?usp=share_link
https://drive.google.com/file/d/1dPJk91-Z4KwNEQtw78E-wcbzpz58jJM0/view?usp=share_link
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Un sueño hecho realidad: 
La historia de la Unidad Educativa 
Ángel Polibio Chaves
Por: Shirley Venegas
Docente 

La Unidad Educativa Ángel Polibio Chaves es el re-
sultado de una valiosa iniciativa que destaca el 
valor y la importancia de la familia y cómo esos la-
zos familiares sólidos pueden convertirse en gran-
des sueños. La familia Chaves Zaldumbide ha sido 
fundamental en la creación y consolidación de 
esta prestigiosa institución educativa, establecien-
do los cimientos de una visión educativa integral 
para niños y jóvenes. Su lema, que guía su camino 
de desarrollo generacional, es “Educar para la fa-
milia y la Patria”.

El Dr. Ángel Polibio Chaves Ortiz encabezó la fundación del APCh. Nacido el 1 de 
junio de 1921 en Riobamba, desde temprana edad demostró una actitud excepcio-
nal hacia sus estudios. Realizó sus primeros años de formación en la Escuela Munici-
pal Simón Bolívar de la misma ciudad, luego continuó en el Instituto Nacional Mejía 
en Quito y finalmente obtuvo múltiples títulos en la Universidad Central del Ecuador, 
incluyendo profesor en Educación Secundaria, Licenciado en Ciencias Políticas y 
Sociales, abogado de los tribunales de la República y Doctor en Jurisprudencia.

Su incansable labor en la forma-
ción de niños y jóvenes le valió 
el afecto y el reconocimiento de 
quienes lo conocieron y trabajaron 
con él. Se le recuerda como una 
persona entregada a su labor for-
mativa, firme, honesta e intacha-
ble, para quien el significado de 
las palabras estaba por encima de 
cualquier documento escrito.

El Dr. Chaves ocupó cargos impor-
tantes en instituciones educativas 

de nivel medio y superior en el 
país, destacando su papel como 
Rector del Instituto Nacional Me-
jía, colegio ecuatoriano-francés La 
Condamine, Instituto Tecnológico 
Equinoccial, docente en el Colegio 
Americano de Quito, Colegio Uni-
versitario Manuel María Sánchez 
y Universidad Central del Ecuador, 
entre otros.

Además de su trayectoria educati-
va, también desempeñó cargos re-
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levantes en el ámbito público, como Secretario Particular del Gabinete en el Ministerio 
de Previsión Social, Subsecretario en el Ministerio de Educación Pública y Ministro de 
Estado encargado en el mismo Gabinete. Recibió múltiples reconocimientos y distincio-
nes de instituciones públicas y privadas, destacando su membresía en diversas orga-
nizaciones que resaltaron aún más su vida personal y profesional, convirtiéndolo en un 
ejemplo digno de admiración y respeto.

Junto al Dr. Chaves, la figura de 
su esposa, la señora Bertha Zal-
dumbide de Chaves, desempe-
ñó un papel fundamental. Gra-
duada como taquígrafa, inició 
su carrera profesional en el Mi-
nisterio de Educación, donde 
ascendió significativamente en 
su desempeño. Co-fundadora y 
directora del Club de Leones El 
Labrador, así como socia y pre-
sidenta del Comité Auxilio So-

cial, se destacó por su auténtico 
sentido de servicio a la comuni-
dad. Quienes la conocieron en 
la administración del APCh la 
recuerdan como una persona 
sencilla, humilde pero distingui-
da, elegante y respetuosa con 
sus colegas. Sin embargo, sus 
características más destacadas 
fueron el cariño, la paciencia y 
el amor.

Referencias:
Unidad Educativa Ángel Polibio Chaves (2004). Familia Chaves Zaldumbide: entre el respeto y la personali-

dad. 25 años Bodas de Plata. Quito-Ecuador

 

E. Acaro, comunicación personal, mayo 2023

El impacto del Programa de Participación 
Estudiantil en la comunidad
Por: Francisca Prado
El pasado 2 de junio, el Campus 1 fue el an-
fitrión del evento de clausura del Programa 
de Participación Estudiantil (PPE) para los 
alumnos de Primero y Segundo de Bachille-
rato. El objetivo principal del PPE es promo-
ver la conexión de las generaciones más 
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jóvenes con la sociedad y los desafíos que esta enfrenta, con el fin de fomentar una 
convivencia más saludable. Durante este año, los estudiantes se enfocaron principal-
mente en temáticas ambientales, como el reciclaje de pilas y baterías, así como el 
cuidado del agua. 

Llevaron a cabo una extensa jor-
nada que concluyó con una di-
vertida exposición abierta al pú-
blico, en la cual se organizaron 
juegos, exposiciones y experimen-
tos para mostrar a los más peque-
ños los conocimientos adquiridos 
durante el año escolar y brindar-
les información relevante para su 
desarrollo.

Los jóvenes representan el futuro 
del mundo, por lo tanto, es crucial 
que participen en actividades que 
les permitan conectarse con dife-
rentes entornos y promover su cre-
cimiento.

¡Juntos por un mundo verde!
Por: Stephanie Moina

El viernes 2 de junio, los estudiantes de segun-
do y tercero EGB participaron en una siem-
bratón en el campus 1 del colegio. En total, 
se plantaron 278 plantas, principalmente la 
variedad “Trueno”. Durante esta actividad, 
los estudiantes tuvieron la oportunidad de 
aprender sobre la naturaleza, así como sobre 
la responsabilidad y el compromiso necesa-
rios para cuidar una planta.
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El propósito de esta actividad fue también crear cercas 
ecológicas para garantizar la seguridad y la salud de to-
dos los estudiantes. Además, los estudiantes comprendie-
ron que sus acciones tienen un impacto en el mundo que 
les rodea, lo cual fomenta su deseo de generar un cambio 
desde temprana edad.

Actividades como esta son de suma importancia en 
los colegios, ya que enseñan responsabilidad, coo-
peración y otros valores fundamentales. Además, pro-
mueven la conciencia ambiental, ayudando a que 
los niños comprendan y valoren la naturaleza, con la 
motivación de convertirse en agentes de cambio en 
nuestro planeta en el futuro.

El arte y el talento se 
encuentra en el APCh
Por: Redacción

El pasado martes 6 de junio, el Colegio 
Isaac Newton fue el escenario de un emo-
cionante evento artístico: el XV Concurso 
Intercolegial de Dibujo y Pintura “Benito Ro-
dríguez Abad, El Arte en la Juventud”. Estu-
diantes de diferentes colegios de la ciudad 
de Quito participaron en este certamen, 
demostrando su talento y creatividad en las 
distintas categorías.

Entre las destacadas representantes de nuestra institución se encontraban Suri Muela, 
Ariana Mora e Isabella Coronel. Estas jóvenes artistas no solo dejaron en alto el nombre 
del colegio APCh, sino que también se llevaron importantes reconocimientos por su 
excepcional desempeño.
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En la categoría de acuarela, Ariana 
Mora brilló con su destreza y origi-
nalidad, obteniendo el segundo lu-
gar. Sus habilidades para combinar 
colores y capturar la esencia de su 
obra cautivaron a los jurados y al pú-
blico presente. Este logro es un claro 
reflejo del esfuerzo y dedicación de 
Ariana en su pasión por el arte.

Por otro lado, Isabella Coronel se 
destacó en la categoría de acrí-
lico, obteniendo el tercer lugar. Su 
dominio de la técnica y su capa-
cidad para transmitir emociones a 
través de su obra la convirtieron en 
una artista digna de reconocimien-
to. Isabella demostró su talento in-
nato y su capacidad para plasmar 
su visión en cada trazo.

El Concurso Intercolegial de Dibujo y Pintura “Benito Rodríguez Abad, El Arte en 
la Juventud” no solo sirvió como plataforma para el talento emergente, sino que 
también fomentó el intercambio de ideas y la promoción del arte en la juventud. 
Estos eventos no solo estimulan la creatividad de los jóvenes, sino que también les 
brindan la oportunidad de aprender y crecer en un ambiente enriquecedor.

Felicitamos a todas las participantes del Colegio Isaac Newton por su valiosa con-
tribución y a nuestras talentosas estudiantes, Suri, Ariana e Isabella, por su destaca-
da participación y logros en este importante concurso. Su dedicación y pasión por 
el arte son un ejemplo a seguir para toda la comunidad estudiantil.
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Una exitosa jornada en la construcción 
del Código de Convivencia
Por: Redacción

Estudiantes, padres, docentes y personal administrativo trabajan juntos para promo-
ver la armonía y el respeto en la comunidad educativa.

El pasado sábado 10 de junio, nuestro colegio llevó a cabo una destacada jornada 
de construcción del código de convivencia, en la cual participaron delegaciones 
de estudiantes, padres de familia, docentes y personal administrativo. Durante ocho 
horas, desde las ocho de la mañana hasta las cuatro de la tarde, los miembros de 
la comunidad educativa se unieron para establecer acuerdos que promuevan una 
convivencia armónica y respetuosa en el colegio.

La jornada comenzó con una reunión ge-
neral encabezada por el rector del colegio, 
Oswaldo Boada, quien explicó la dinámi-
ca del evento y resaltó la importancia de 
la participación de todos los sectores invo-
lucrados. Posteriormente, los asistentes se 
dividieron en tres comisiones: una confor-
mada por docentes y personal administra-
tivo, otra por estudiantes y una tercera por 
padres y madres de familia. Esta estrate-
gia permitió abordar los diferentes puntos 
de vista y experiencias para asegurar una 
construcción equitativa del código de con-
vivencia.
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Las comisiones trabajaron arduamente en la elaboración de acuerdos que abarca-
ban cuatro ejes fundamentales: vida en comunidad, relaciones con el entorno físico 
y ambiental, la actuación en la dinámica educativa e institucional, y el estilo de vida. 
Cada uno de estos ejes contempló aspectos esenciales para fomentar valores como 
la tolerancia, el respeto, la solidaridad y la responsabilidad, entre otros.

La jornada se caracterizó por ser sumamen-
te provechosa y dinámica. Todos los partici-
pantes demostraron un alto nivel de compro-
miso y motivación, generando un ambiente 
propicio para el diálogo y la reflexión con-
junta. La diversidad de perspectivas enrique-
ció el proceso de construcción, permitiendo 
que el código de convivencia refleje las ne-
cesidades y expectativas de toda la comu-
nidad educativa.

Nuestra institución reconoce la importancia del Código de Convivencia como una 
herramienta fundamental para promover una convivencia sana y armoniosa entre 
todos los integrantes de la comunidad educativa. Este documento se convierte en un 
marco de referencia que orientará las relaciones y las conductas dentro del colegio, 
fomentando el respeto mutuo, la resolución pacífica de conflictos y la construcción de 
una identidad institucional sólida.

El Código de Convivencia, fruto del trabajo conjunto de estudiantes, padres, docentes 
y personal administrativo, será implementado en el próximo ciclo escolar. Se espera 
que este marco normativo promueva una cultura de convivencia positiva y se con-
vierta en una guía para el desarrollo integral de todos los miembros de la comunidad 
educativa de nuestro querido APCh.

“La jornada fue bastante extensa pero muy 
beneficiosa, ya que nos pudimos expresar y 
llegar a acuerdos; además fue una oportu-
nidad muy grata para todos los estudiantes 
porque lo que queremos es construir una co-
munidad pacífica donde prime el respeto y 
se brinde atención a cada uno de los miem-
bros que la conforman”

- Rafael Mosquera, estudiante que 
participó en la construcción del 
Código de Convivencia
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“Al ser participativa, la construcción del Códi-
go de Convivencia, asegura que los estudian-
tes podamos expresar nuestra opinión y decir 
lo que pensamos. Me siento muy honrado de 
participar en la producción de este documen-
to tan importante para nuestro colegio y para 
la comunidad”

- Mateo Rubio, estudiante que 
participó en la construcción 
del Código de Convivencia

“Debo destacar la importancia de involucrar a 
representantes de todos los miembros del co-
legio en la construcción del Código de Convi-
vencia, ya que de esa manera se fortalece el 
sentido de pertenencia con la institución, así 
como también ayuda a asimilar el compromi-
so de cumplir con los acuerdos. Creo que la 
participación activa de cada una de las comi-
siones fue muy relevante; fue una muestra de 
democracia muy significativa para nuestro co-
legio”

- Mónica Benavides, docente 
de Inglés que participó en la 
construcción del Código de 
Convivencia

Salud

La Importancia del Mes de la 
Salud Mental del Hombre
Por: Giussepe Calderón
La salud mental es un aspecto crucial de nuestro bienestar general, y tanto hombres 
como mujeres enfrentan desafíos en este ámbito. Sin embargo, históricamente, la salud 
mental masculina ha sido un tema tabú, rodeado de estigmas y barreras culturales. 
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Estudiantes de 1ro BGU exploran la 
UDLA en una emocionante excursión
Por: Redacción 

Para abordar esta problemática y 
promover una mayor conciencia, 
se ha establecido el Mes de la Sa-
lud Mental del Hombre que se ce-
lebra en diversos países durante el 
mes de junio, y tiene como objeti-
vo romper con los estereotipos de 
masculinidad que a menudo im-
piden que los hombres expresen 
sus emociones y busquen ayuda 
cuando la necesitan. 

Una de las razones por las que el enfoque en la salud mental masculina es tan 
importante es debido a que según la Organización Mundial de la Salud (OMS), 
los hombres tienen una tasa de suicidio más alta que las mujeres en la mayoría 
de los países. Además, los hombres tienen menos probabilidades de buscar ayuda 
profesional para sus problemas de salud mental y son más propensos a recurrir a 
conductas perjudiciales, como el abuso de sustancias, como una forma de afron-
tamiento.
Es por eso que la salud mental no debería ser un tema exclusivo para las mujeres, 
sino que debe ser una preocupación de todos. Fomentar un entorno en el que los 
hombres se sientan cómodos al hablar sobre sus emociones y buscar ayuda puede 
tener un impacto significativo en su bienestar y en la comunidad en general.

Referencias:
Greene, N. (2018). Por qué es necesario hablar de la salud mental de los hombres. Womenshealth.

gov. Recuperado el 16 de junio de 2023, de https://espanol.womenshealth.gov/blog/mens-men-

tal-health

Salud Mental. (s/f). Paho.org. Recuperado el 16 de junio de 2023, de https://www.paho.org/es/te-

mas/salud-mental

En una emocionante excursión educativa, los estudiantes de 1ro BGU tuvieron la opor-
tunidad de visitar la prestigiosa Universidad de las Américas (UDLA). El objetivo principal 
de la visita fue familiarizar a los jóvenes con la amplia gama de programas académi-
cos ofrecidos por esta reconocida institución.

https://espanol.womenshealth.gov/blog/mens-mental-health
https://espanol.womenshealth.gov/blog/mens-mental-health
https://www.paho.org/es/temas/salud-mental 
https://www.paho.org/es/temas/salud-mental 
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Durante esta enriquecedora experien-
cia, los alumnos tuvieron la oportuni-
dad de explorar dos facultades clave: 
la Facultad de Ingeniería Agroindustrial 
y la Facultad de Arquitectura. En la Fa-
cultad de Ingeniería Agroindustrial, los 
estudiantes presenciaron de cerca el 
fascinante proceso de elaboración de 
caramelo y natilla, adquiriendo valiosos 
conocimientos prácticos sobre esta in-

dustria. Mientras tanto, en la Facultad de 
Arquitectura, se les presentó un emocio-
nante desafío: construir una estructura 
alta y estable utilizando sólo piezas de 
cartón. Esta actividad no sólo estimuló 
su creatividad, sino que también les per-
mitió experimentar de primera mano los 
principios de la arquitectura y la ingenie-
ría estructural.

En la visita a la UDLA los estudiantes disfrutaron de una experiencia agradable y enri-
quecedora. Fue una oportunidad única para ampliar sus horizontes, descubrir nuevas 
áreas de interés y relacionarse con profesionales y docentes especializados en sus res-
pectivas áreas de estudio.

Con miras al futuro, los estudiantes esperan 
con entusiasmo la posibilidad de realizar 
más visitas como esta en el próximo año es-
colar. Estas visitas educativas son inmensa-
mente valiosas, ya que ofrecen a los jóvenes 
una oportunidad excepcional de aprender 
de manera práctica y motivadora, comple-
mentando su educación formal y ayudán-
dolos a tomar decisiones informadas sobre 
su futuro académico y profesional.
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Por: Redacción

APChicos

¡Estudiantes del APCh destacan 
en las Olimpiadas Nacionales 
de Matemática!

Los estudiantes de sexto y séptimo EGB dejaron en alto el nombre del nuestro colegio 
al participar en la XVIII Edición de las Olimpiadas Nacionales de Matemática, un even-
to organizado por la prestigiosa Sociedad Ecuatoriana de Matemática (SEDEM). 

Durante todo el mes de mayo, los 
días martes y jueves en horario extra-
curricular, los talentosos jóvenes se 
prepararon arduamente para esta 
competencia bajo la guía de los 
docentes Henry Ronquillo y Roberto 
Morales, quienes han sido reconoci-
dos por su habilidad para transmitir 
el amor por las matemáticas a sus 
estudiantes.

La jornada culminó el pasado sá-
bado 3 de junio, cuando los partici-

pantes se enfrentaron a una exigen-
te evaluación en las instalaciones 
de la Universidad San Francisco de 
Quito. La competencia fue rigurosa 
y puso a prueba el conocimiento, la 
lógica y el razonamiento matemáti-
co de los estudiantes.

Hace poco, la SEDEM anunció los 
resultados finales de las Olimpiadas 
Nacionales de Matemática 2023. 
Los ganadores de las codiciadas 
medallas y menciones de honor son:
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Medalla de Oro:

Medalla de Plata:

Mención de Honor:

Felicitamos a todos los participantes de las Olimpiadas Nacionales de Ma-
temática 2023 por su compromiso, dedicación y excelencia en el campo 
de las matemáticas. Estos jóvenes talentos demuestran que el futuro del 

país está en manos de una generación comprometida con el desarrollo y 
la aplicación de esta ciencia fundamental.

- María Paz Martínez      7mo EGB “C”
- Agustín Mantilla     6to EGB “B”
- Valeria Vulgarín     7mo EGB “B”

- Alejandro Llumiquinga  7mo EGB “A”

- Isabella Valencia  7mo EGB “C”
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